



**Sistema de Bibliotecas UPRRP**  
**[upr.edu/biblioteca-rrp/](http://upr.edu/biblioteca-rrp/)**



**Informe de logros del Sistema de Bibliotecas**

Certificación 102 del Senado Académico, año 2020-2021.

Marzo 2025

Presentado por:

Dra. Nancy Abreu Báez Directora

## Tabla de contenido

Introducción.....	2
Instalaciones físicas .....	2
Enseñanza .....	3
Mejoramiento profesional.....	3
Publicaciones e investigación.....	4
Ponencias, conferencias, paneles y talleres .....	5
Ponencias internacionales.....	5
Actividades auspiciadas por las unidades.....	6
Desarrollo de colecciones.....	10
Servicio.....	11
Prestamos Interbibliotecarios .....	11
Representación en organismos del Recinto.....	13
Colaboración con el Sistema Universitario, el Recinto y otras entidades.....	13
Préstamo de obras de arte para exhibiciones internacionales:.....	13
Participación en organizaciones profesionales.....	14
Datos estadísticos .....	15

### Introducción

Este informe cubre los logros y labor realizada por los bibliotecarios del Sistema de Bibliotecas 26 de octubre de 2024 al 28 de febrero de 2025. El Sistema de Bibliotecas comprende las colecciones y bibliotecas que se encuentran en el Edificio José M. Lázaro y las bibliotecas ubicadas en las facultades, Trabajo Social, Administración de Empresas, Administración Pública, Estudios Generales, Planificación, y Educación. Se incluyen algunas actividades de finales de octubre. Algunas unidades no entregaron el informe solicitado por esta razón no se presentan datos de estas unidades. Quiero reconocer la dedicación y esfuerzo constante del personal del Sistema de Bibliotecas que se esmera en brindar un servicio de calidad a la comunidad universitaria y extendida.

### Instalaciones físicas

El 21 de enero de 2023 el doctor Ferrao informó que dio paso contrato para la impermeabilización del techo de la Biblioteca José M. Lázaro en el Recinto de Río Piedras, con una inversión de \$3,150,000.00. Estos fondos provienen de las ayudas asignadas por la Agencia Federal para el Manejo de Emergencias (FEMA) y fondos del Non-Federal Match Program provenientes de los fondos CDBG-DR, *United State Department of Housing and Urban Development*.

Este proyecto está en las fases iniciales, se le asignó una oficina al inspector del proyecto en el edificio Lázaro. La directora ha participado en reuniones con todos los funcionarios del Recinto, Administración Central y el contratista que tienen ingerencia en esta impermeabilización. Este proyecto aspira a atender las múltiples filtraciones que afectan los recursos y al personal. Este es un logro significativo para la preservación de la icónica estructura diseñada por Henry Klumb.

### **Enseñanza**

El Programa de Competencias de Información Integradas al Currículo (PICIC) ofreció 35 clases a petición de los profesores del Recinto con una asistencia de 637 estudiantes.

La Colección Josefina de Toro Fulladosa 9 talleres con una asistencia de 77 estudiantes.

### **Mejoramiento profesional**

El personal bibliotecario docente y no docente asistió a 126 actividades de mejoramiento profesional.

## **Publicaciones e investigación**

El profesor Luis J. Crespo González participó como autor colaborador en el libro: *Tendencias de innovación en bibliotecas académicas en Latinoamérica y el Caribe*. Este informe examina la situación actual de las bibliotecas académicas en la región, y explora las tendencias de innovación educativa y transformación, brindando una revisión y un análisis de los cambios ocurridos en los últimos cinco años en el sector. Este fue el resultado de una investigación colaborativa llevada a cabo por bibliotecarios y profesionales de reconocidas instituciones académicas en Argentina, Chile, Colombia, Costa Rica, México y Puerto Rico.

La profesora Yarelis Vázquez publicó el Auxiliar descriptivo de la Colección Gerardo Sellés Solá contiene documentos originales y transcripciones relacionados a la educación en Puerto Rico para los siglos XIX y XX. Entre los temas que abarca se encuentran: administración escolar, disciplina, educación de niños, niñas y de adultos, legislación, currículo, escuelas nocturnas, equipos y suministros, evaluación de estudiantes, epidemias, entre otros. Se encuentra organizada principalmente por los pueblos de Puerto Rico. La publicación está disponible en <https://repositorio.upr.edu/handle/11721/4029>

La profesora Isamar Abreu de la Colección de Artes y Música publicó lo siguiente:

Abreu Gómez, I. (2024, Diciembre). ¿Qué es Blackout Poetry? Un mini-fanzine. [zine].San Juan, PR. [pdf]

Abreu Gómez, I. y Lugo González, J. (2025). Blackout Poetry: Escritura creativa como herramienta de sanación. En: Carrasquillo Casado, B & Yudkin Suliveres, A. (Eds.). (2024). Buenas Prácticas de Cultura de Paz. Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, Universidad de Puerto Rico  
<https://unescopaz.uprrp.edu/BuenasPracticas/buenaspracticas.html>

## **Ponencias, conferencias, paneles y talleres**

### Ponencias locales

El 22 de noviembre de 2024 en el Encuentro de Gestión Cultural la Profa. Melanie Vargas y Gabriel Noriega en la mesa de discusión del Taller: Archivos, otras propuestas, metodologías y desafíos.

El 19 de diciembre de 2024, las profesoras Jeanmary Lugo e Isamar Abreu participaron como recurso en la Cátedra de Educación por la Paz en el Museo UPR con el Taller de escritura creativa como herramienta de sanación

La profesora Isamar Abreu Gómez junto con: Arthur Ortiz Soto presentó la ponencia Directory of Publishers and Independent Creators of Art Books of Puerto Rico en la Asamblea Anual de ARLIS/NA (Art Libraries Society of North America) Southeast Chapter el 5 de diciembre de 2024. Museo de Arte de Puerto Rico

La profesora Isamar Abreu Gómez junto con: Arthur Ortiz Soto presentó la ponencia Reactivating community(s) in the Arts and Music Collection of the University of Puerto Rico, Río Piedras Campus en la Asamblea Anual de ARLIS/NA (Art Libraries Society of North America) Southeast Chapter el 5 de diciembre de 2024. Museo de Arte de Puerto Rico

La profesora Isamar Abreu Gómez junto con: Profs. Liliana Cardozo, José Sánchez y Jeanmary Lugo el Conversatorio y taller Las artes y las expresiones creativas como herramientas para la construcción de paz Cátedra UNESCO de Educación para la Paz 2024-12-19 Museo de Historia, Antropología y Arte, Universidad de Puerto Rico.

### **Ponencias internacionales**

La Dra. Jeannette Lebrón Ramos ofreció las siguientes ponencias:

*La inteligencia artificial y bibliotecas de Latinoamérica y el Caribe: Dónde estamos y hacia dónde vamos* como parte de la mesa redonda de conversación IFLA -LAC que se llevó a cabo el 26 de noviembre de 2024 en la Biblioteca de Santiago, Chile.

*Acts of God and Man* que fue parte de un panel del Dubai International Library Conference 2024 que se llevó a cabo el 17 de noviembre de 2024 en la Mohammed Bin Rashid Library de Dubai.

*A Global Treasure Chest* como parte de un panel del Dubai International Library Conference 2024 que se llevó a cabo el 16 de noviembre de 2024 en la Mohammed Bin Rashid Library de Dubai.

La doctora Nancy Abreu Báez ofreció la ponencia "La voz puertorriqueña: descolonización y resistencia en la narrativa de Ana Lydia Vega, René Marqués y José Luis González" el 29 de enero de 2025 en la IV Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo celebrada del 28 al 31 de enero de 2025 en el Palacio de Convenciones en la Habana, Cuba.

### **Actividades auspiciadas por las unidades**

El doctor Ángel Ríos, bibliotecario jefe de la Colección de Circulación y Reserva organizó la actividad Aprende a Expresarte Democráticamente con el Voto se celebró el 23 octubre 2024 en horario de 9:00 a. m. – 1:00 p. m. La actividad tuvo el propósito de orientar a la comunidad universitaria a cómo ejercer el derecho al voto sin dañar las papeletas. Incluyó una exhibición de papeletas modelos y formas de ejercer el voto. La doctora Jeannette Lebrón, colaboró con la organización de la actividad.

La Biblioteca de Administración Pública auspició el “Watch Party” Debate por la Gobernación. jueves, 24 de octubre de 2024 6:00 p.m. Los estudiantes y la facultad presenciaron el, debate en la biblioteca y discutieron las propuestas que impactaban la administración pública del país. Contó con el coauspicio de la Asociación de Estudiantes de la EGAP.

La Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña (BHP) fue uno de los auspiciadores y responsables de la Séptima Feria de Comics en la Biblioteca Lázaro del 29 al 30 de octubre de 2025. El Prof. Manuel Martínez creador de este evento fue el organizador y coordinador.

La Colección de las Artes y Música auspició la Actividad Japanese Horror: Hausu n/a Japanese Culture Club. UPR-RP 29 de octubre de 2024 3er piso, Biblioteca José M. Lázaro 34 participantes.

La Colección de las Artes y Música auspició la Exhibición de libros titulada Espuki, Halloween 2024 del 10 al 31 de octubre de 2024 en 1er y 2do Pasillo del edificio e inmediateces de la Colección de las Artes y Música

El Programa de Innovaciones Educativas de la Facultad de Estudios Generales y la Biblioteca Ángel Quintero Alfaro organizaron una exhibición para celebrar la tradición mexicana del Día de los Muertos se realizó una réplica del altar de muertos. La inauguración se llevó a cabo el 13 de noviembre de 2024. con la participación de los estudiantes del curso de CISO de la Dra. Ana L Baca que explicaron el significado de esta tradición a los asistentes.



El 14 de noviembre de 2024 la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña presentó la conferencia: Las librerías de Puerto Rico por Alfredo Torres con una asistencia de sobre 50 personas.

El 14 de noviembre de 2024 la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña (BHP) actividad Tambores que hermanan en la IUPI donde asistieron 40 personas. Fue organizado por el Centro de Microfilmación con el coauspicio BHP.



La Biblioteca Regional del Caribe organizó una Feria de Artesanía que se llevó a cabo el 21 de noviembre de 2024 en el primer piso del Edificio José M. Lázaro.

El Sistema de Bibliotecas auspició una jornada de 16 días de activismo contra la violencia de género que inició el lunes, 25 de noviembre. La actividad de apertura se llevó a cabo ese día a las 9:00 de la mañana, **en el vestíbulo del edificio Lázaro con la actividad: De cómo se educa contra la violencia de género: Creación de videos contra la violencia en el noviazgo realizado por estudiantes de escuela superior. ¡Así se provoca el cambio!** Se presentó el documental ¿Dónde está Rebeca? El mismo fue preparado por estudiantes y profesores de la Escuela Especializada en Radio y TV Juan José Osuna. Salvador Méndez profesor de ese plantel, ofreció una conferencia sobre la realización del documental y su función para atender situaciones de violencia en el noviazgo en estudiantes de escuela superior.

Distintas y bibliotecas y colecciones llevaron a cabo exhibiciones para concienciar sobre el tema.



La Biblioteca de Administración Pública como parte del ciclo de actividades tituladas Cafecito del mes auspició la conferencia "Mirada a la Gestión Gubernamental en Periodo de Elecciones" ofrecida por el Dr. Víctor Rivera, profesor de la EGAP y ex secretario del Departamento del Trabajo el lunes, 25 de noviembre de 2024 5:15 p. m. – 6:00 p.m. El Dr. Víctor Rivera presentó un análisis del proceso de transición iniciado y su impacto en la gestión gubernamental. Las entidades que participan de esta iniciativa son Escuela Graduada de Administración pública, Asociación de Estudiantes de la EGAP, Biblioteca de Administración Pública.

El 5 de diciembre de 2025 el Sistema de Bibliotecas recibió la visita de un grupo de bibliotecarios del The Art Libraries Society of North America (ARLIS/NA) Southeast Chapter. La visita formó parte de las actividades de la Asamblea Anual de esa organización que se celebró en Puerto Rico.

El 17 de diciembre de 2024 se celebró en la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña un encuentro de los participantes del proyecto Rutgers Puerto Rico Archival Collaboration (PRAC). Esta actividad le dio la oportunidad a todos los internos de las siguientes entidades: UPR, Biblioteca Nacional Puertorriqueña, AGPR, Fundación Luis Muñoz Marín a intercambiar experiencias con sus mentores y profesores de la iniciativa, financiada por la Mellon.

La Biblioteca de Administración Pública como parte del ciclo de actividades tituladas Cafecito del mes auspició la presentación del "Certificación Profesional para la Reconstrucción Multisectorial de Puerto Rico" por la

Fundación Comunitaria de Puerto Rico. En esa actividad la doctora Liz Laureano, Coordinadora de la EGAP dió bienvenida al nuevo semestre académico. La actividad se celebró el miércoles, 29 de enero de 2025 de 5:15 p. m. – 6:00 p.m. Además, la Dra. Liz Laureano brindó a los presentes la bienvenida al nuevo semestre académico. Las entidades que colaboraron en esta actividad son la Escuela Graduada de Administración pública, Asociación de Estudiantes de la EGAP, Biblioteca de Administración Pública.

La Biblioteca de Administración Pública como parte del ciclo de actividades tituladas Cafecito del mes auspició la charla "El Principio del Mérito en el Servicio Público" por la Dra. Yolanda Cordero Nieves que se celebró el martes, 18 de febrero de 2025 de 5:15 p. m. – 6:00 p.m.

La Colección de las Artes y Música auspició el Movie Day: Whisper of the Heart n/a Japanese Culture Club. UPR-RP Colección de las Artes y Música 26 de febrero de 2025 3er piso, Biblioteca José M. Lázaro 46 participantes

## Desarrollo de colecciones

Recomendaciones de libros recibidas y evaluadas: 423 (aprox.)

Productos Electrónicos Evaluados:

- Oxford Art Online
- PressReader
- eNCP Terminology (Academy of Nutrition and Dietetics)

Nuevos productos electrónicos suscritos:

- eNCP Terminology (Academy of Nutrition and Dietetics)

Donativos recibidos y evaluados: 614

Facturas de renovaciones y compra tramitadas: 153

Presupuesto invertido en la adquisición de libros (electrónicos, impresos): \$34,481.85 (26 de octubre de 2024 al 28 de febrero de 2025)

Presupuesto invertido en suscripciones (electrónicas, impresas): \$1,388,756.00 (26 de octubre de 2024 al 28 de febrero de 2025)

El 9 de noviembre de 2024 se celebró el aniversario número treinta y cinco de Turey en Taíno los profesores Javier Almeyda y Jeanmary Lugo participaron en la actividad como invitados y se informó que la rectora Dra. Angélica Varela aceptó la donación de esta colección creada por el artista Ricardo Álvarez Rivón aumentando el acervo permanente de la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña.

La Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña incluyó en su acervo en la plataforma de ISSU la colección más antigua de *La Gaceta de Puerto Rico*.

La Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña le donó a la Biblioteca Nacional de PR una colección histórica del periódico El Vocero. Este donativo pudo realizarse porque esa la colección ya estaba completa en el acervo de nuestra institución. El 3 de diciembre de 2024 el personal de esa biblioteca recogió esa colección. Esto como parte de un plan nacional de desastres y protección de colecciones patrimoniales.

La primera parte de la colección documental de la organización "Todo Puerto Rico con Vieques" se entregó a la Biblioteca y Hemeroteca Puertorriqueña gestión coordinada por el Dr. José Che Paralicci.

**Libros que unen: Proyecto estudiantil internacional de donación de libros entre República Dominicana y Puerto Rico**, como parte de la iniciativa la Biblioteca Regional del Caribe y Estudios Latinoamericanos recibió la donación de importantes recursos que nutren el acervo bibliográfico de la colección y serán de gran valor para

el beneficio de estudiantes, investigadores y otros usuarios de nuestras colecciones. Esta iniciativa fue liderada por el estudiante doctoral, del Departamento de Historia, Christian Lebrón Lebrón, quien recibió el apoyo de su director de tesis el Dr. César Solá-García, Catedrático del Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades, en conjunto con la Sociedad Dominicana de Bibliófilos liderada por su presidente el Dr. Dennis R. Simó Torres. La donación se recibió el 13 de noviembre de 2024.

## Servicio

Las unidades informan que rindieron informe prestaron 3, 429A continuación, un desglose de las consultas de referencia de las unidades que sometieron los datos

<b>Consultas</b>	
<b>Presenciales</b>	1700
<b>Chat</b>	34
<b>Chat Bot</b>	177
<b>Referencia Virtual asincrónico</b>	77
<b>Correo electrónico</b>	126
<b>Teléfono</b>	78
<b>Redes sociales</b>	6
<b>Otros medios</b>	
<b>Total</b>	4186

## Prestamos Interbibliotecarios

Préstamos interbibliotecarios solicitados por la comunidad universitaria

Entre los meses de octubre a febrero, se atendieron un total de 656 usuarios quienes solicitaron un total de 730 recursos. El desglose es el siguiente 289 libros y 441 artículos.

<b>Octubre 2024 al 28 febrero 2025</b>	
Docentes	241
No Docentes	8
Subgraduados	113
Graduados	294
<b>TOTAL</b>	<b>656</b>

### **Préstamos Interbibliotecarios solicitados al Sistema de Bibliotecas por otras bibliotecas**

Nos solicitaron un total de 944 recursos de los cuales 81 fueron libros y 400 fueron artículos y/o capítulos de libros.

Solicitudes de préstamos						
Oficina de Prestamos Interbibliotecarios						
Octubre 2024 al 28 febrero 2025						
Mes	Feb-25	Jan-25	Dec-24	Nov-24	Oct-24	TOTAL
Solicitudes recibidas	200	190	111	183	260	944
Solicitudes de WorldCat	200	190	110	182	260	942
Solicitudes canceladas	5	0	1	2	2	10
Solicitudes completas	102	90	59	91	139	481
Libros	19	17	8	15	22	81
Copias(capítulos/ artículos)	83	73	51	76	117	400

## **Representación en organismos del Recinto**

La profesora Sylvia Solá Fernández es Presidenta Comité de Asuntos Claustrales, Coordinadora Caucus Claustral.

El profesor Luis Joel Crespo es Senador Claustral, Secretario del Comité de Asuntos Académicos. Miembro, representando al claustro, de la Junta de Reconocimiento de Organizaciones Estudiantiles – Recinto de Río Piedras y Representante Claustral de la Junta Administrativa y es miembro Comunidad de Práctica de Desarrollo Colaborativo de Colecciones UPR

Las profesoras Lilliam Cordero Braña, y Nancy Abreu Báez Biblioteca Ángel Quintero Alfaro, son parte del Comité Organizador del 80 aniversario de la Facultad de Estudios Generales

La doctora Marisol Gutiérrez forma parte del Consejo de Integridad Académica.

La doctora Abreu Báez, forma parte del Consejo Asesor de Estudios Graduados y el Comité de Cuota de Tecnología.

La doctora Abreu Báez representa al sector docente de confianza en el Comité de Búsqueda y Consulta Presidente de la UPR

## **Colaboración con el Sistema Universitario, el Recinto y otras entidades.**

El Sistema de Bibliotecas participó en la Feria de Estudios Graduados que se celebró el miércoles, 21 de febrero en el Centro Universitario.

## **Préstamo de obras de arte para exhibiciones internacionales:**

Las obras de arte King Henry Christophe y Prince Victor Henry por Richard Evans c. 1816, se presentan desde el 21 de febrero al 1 de junio de 2025 *Rise Up Resistance, Revolution, Abolition* organizada por el Fitzwilliam Museum de la Universidad de Cambridge, Inglaterra. Los retratos al óleo forman parte de la Colección Alfred Nemours de Historia de Haití, de la Colección Josefina del Toro Fulladosa del Sistema de Bibliotecas.

<https://fitzmuseum.cam.ac.uk/plan-your-visit/exhibitions/rise-up>

### **Participación en organizaciones profesionales**

El profesor Luis J. Crespo González participó de la reunión de medio año de la Asociación de Bibliotecas Universitarias, de Investigación e Institucionales del Caribe (ACURIL), la cual se celebró durante los días 5 y 6 de diciembre de 2024 en la ciudad de Port of Spain, Trinidad & Tobago. El profesor Crespo González funge como Tesorero de esta importante asociación profesional.

La profesora Aleya Rodríguez es secretaria y miembro del Comité de Educación Continua y Redes Sociales - Asociación de Estudiantes de Bibliotecología y de Ciencias de la Información (ASEGRABCI).

La Dra. Jeannette Lebrón Ramos, en su carácter Chair de la División Regional de América Latina y el Caribe de la Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y Bibliotecas (IFLA LAC) llevó a cabo su reunión de Medio Término en la Biblioteca del Congreso de Chile el 26 de noviembre de 2024. Además participa mensualmente de las reuniones virtuales de la Consejo Regional de la IFLA y organiza y celebra mensualmente las reuniones de la División.

### Datos estadísticos

Se presentan algunos datos estadísticos relevantes del Sistema de Bibliotecas.



Sometido por

Nancy Abreu Báez, PhD  
Directora  
Sistema de Bibliotecas